



Angelina Ch'ú

Es una mujer rural, que ha demostrado que teniendo acceso a capacitación y servicios de extensión rural, se puede tener control sobre tecnologías innovadoras, con las que se puede asumir funciones más técnicas como productoras agrícolas.

Mujer indígena perteneciente a la población maya Q'eqchi', cuenta con 40 años de edad, madre de 2 hijas y 5 hijos, casada, agricultora, originaria de la Comunidad San Carlos del Municipio de San Miguel Tukurú, Alta Verapaz.

Actualmente participa en el **Programa Conjunto “Acelerando el progreso del empoderamiento económico de las mujeres rurales”**, que se implementa en tres municipios del Valle de Polochic, específicamente en las acciones que tienen como fin aumentar el potencial productivo en las pequeñas parcelas a través de su acceso y control de los recursos productivos y de los servicios esenciales para garantizar la seguridad alimentaria y la nutrición, acciones que están lideradas por FAO.

Para doña Angelina la agricultura es su principal actividad, de allí la importancia de tener acceso a los recursos productivos que le permita incrementar su productividad e ingresos y esto lo ha ido logrando a través de su participación en el Programa Conjunto ya que ha tenido acceso a: capacitación, insumos, asistencia técnica y tecnologías que les permiten aligerar su carga de trabajo en la labor agrícola.

Las tecnologías a las que doña Angelina ha tenido acceso son: sembradora-abonadora manual, pulverizador manual tipo carretilla y semilleros de poliestireno para la producción de pilones de hortalizas.



Al trabajar con la sembradora-abonadora, doña Angelina ha trabajado sobre una alta cantidad de rastrojo sobre la superficie del suelo, con esta tecnología en el caso del cultivo de maíz doña Angelina ha reducido de 25 jornales en 1 hectárea a 1 jornal en la misma extensión, lo que significa reducción de costos de producción, aligerar la carga de trabajo en las actividades agrícolas y dispone de tiempo para la introducción de otros cultivos que le permiten diversificar su alimentación e ingresos económicos. Otro aspecto importante es que con esta tecnología siembra y fertiliza maíz en un mismo paso.

Por el Pulverizador (asperjador) manual de barra, doña Angelina a sustituido la tradicional bomba de espalda (bomba tipo mochila) ya que con esta última se necesita ejercer gran esfuerzo para cargar un depósito con más de 20 Kg. de peso en la espalda y se corre el riesgo de contaminación al momento de estar aplicando el producto. Con esta tecnología ha aumentado la productividad hasta 4 veces con relación al sistema tradicional (3 horas contra 2 jornales por hectárea).

“Cuando salgo a regar mi plantación de tomate, me resulta más fácil y recibo menos sol en mi terreno, hago rápido mi trabajo ya que riego seis filas o pongo algún producto natural a mi tomate al mismo tiempo, esto me ayuda a estar menos tiempo en la parcela y no me canso cargando una bomba de mochila, es fácil de llevar porque tiene llantas”.

“Todas tenemos derecho a utilizar el pulverizador en nuestra comunidad, porque todas queremos ahorrar tiempo y no cansarnos mucho, sabemos cómo operarla y también limpiarla y guardarla”.





Las Piloneras, con la utilización de esta tecnología, ha garantizado la fase inicial del cultivo en un pequeño espacio, ya que en sus bandejas puede producir 288 pilones, con esta actividad doña Angelina a utilizado recursos locales disponibles en su comunidad, su posición social ha mejorado ya que con esta actividad ha generado sus propios ingresos económicos a través de la venta de pequeños excedentes que ponen a la disponibilidad de su comunidad. Por otro lado y un aspecto importante es que diversifica su producción y por ende su alimentación.

“Yo he visto que al sembrar en piloneras, no me preocupó que las hormigas se lleven mis semillas, que se enfermen o estar pendiente si nació o no en mi tablón. Además no me lleva mucho tiempo regar y cuidar mis semillas en mi pilonera, ya cuando están logradas las paso al tablón, es más fácil y todo lo que uso está en la comunidad no gasto mucho dinero”.

Yo tengo mucho que agradecer al Programa Conjunto, he aprendido, he compartido con otras mujeres que son como yo y he visto nuevas cosas que me ayudan a ser mejor cada día y ayudar a mi familia.

Hay que salir de la casa para aprender y enseñar lo que sabemos, solo así saldremos adelante. Enseñemoles a nuestras hijas otras formas de vivir ya no les enseñemos más de lo mismo.

Angelina Chu